

Alrededor de Marruecos

La impresión que producen las noticias de Marruecos no varía esencialmente de la de los días anteriores. Prescindiendo de ciertas exageraciones y de todas aquellas noticias no comprobadas, cabe afirmar que la insurrección no ha ganado terreno. Si en realidad la situación hubiese sido la que se suponía á raíz de conocerse el contratiempo sufrido por las fuerzas imperiales, Bu-Amara habría podido entrar sobradamente en Fez: esto no ha tenido lugar, y es lógico creer que si no aprovechó aquél los primeros momentos de confusión y de pánico en la capital, fué por no contar con elementos para ello. No se olvide que la victoria de los rebeldes fué debida exclusivamente á una sorpresa.

El Sultán, en cambio, según todas las referencias, se encuentra muy animoso, y sigue reclutando fuerzas, habiendo reunido ya elementos poderosos.

De ser ciertas algunas indicaciones contenidas en los últimos telegramas, podría sospecharse que a estas horas se habrá ya librado una nueva batalla, cuyo resultado, aunque sea un nuevo descalabro para los imperiales, no pasará de prolongar la lucha.

Es decir, que por ahora, no vemos peligro alguno serio por parte de Marruecos.

Pero las impresiones que el telegrafo comunica de Londres y de París no dejan de llamar la atención. El pesimismo de los ingleses, los aprestos de Francia en la frontera argelina, y la indicación por parte de aquéllos, de que debe dejarse á los franceses intervenir en Marruecos, son notas que es preciso tener muy presentes, aunque hasta ahora no haya motivo para admitir en los Gobiernos de Francia é Inglaterra cambio alguno de criterio: pues ni creemos que el «Foreign Office» deba dar, ni da, por derrota su política en Marruecos, aunque acaso la experiencia le aconseje alguna modificación en consonancia con lo que siempre ha sostenido la diplomacia española, ni creemos tampoco que el Gabinete francés piense en llevar á cabo la acción con que le brindan ciertos periódicos ingleses.

De todas suertes, la situación internacional es delicada, aunque abrigamos la confianza de que determinados movimientos de opinión no han de influir en la actitud serena y desapasionada de los Gobiernos.

MUERTE DE UN GUERRILLERO

El capitán Ariza

Víctima de una pulmonía ha fallecido en Logroño el capitán Ariza, guerrillero de la campaña de Melilla.

Su muerte ha sido muy sentida, porque gozaba gran popularidad entre los logroñeses.

El antiguo jefe de la sección de penados de Melilla ha muerto en plena actualidad. Los nuevos sucesos de Marruecos, despertando temores de peligros cercanos, hacen recordar la triste campaña de 1893, y la desaparición del bravo capitán, que tan activa parte tomó en ella, da una nota más en los recuerdos, acaso la única simpática, en aquella campaña.

La popularidad que entre los logroñeses tenía el capitán Ariza era un reflejo de la que gozó un momento en toda España á raíz de los sucesos de Melilla. Sus atrevidas incursiones en tierra de moros, al frente de 26 penados, primero, de una sección de 50 luego, hicieron correr su nombre por todo el país, entre alabanzas á su bravura.

Ariza era el tipo de nuestros guerrilleros de todas las épocas, continuador de las hazañas de la Independencia y de la guerra civil. Su historia fué breve, pero lucida. Hizo conocer su nombre primero en la anterior campaña de Cuba, adonde fué como voluntario. Paso á paso hizo su carrera, llegando á capitán y á jefe de las guerrillas de Cuba, y su nombre fue terror de los mambises. Los generales que dirigían la campaña le estimaban en mucho, y cuando hablaban de él decían siempre.—Es un bravo.

Al ocurrir los sucesos de Melilla, Ariza emprendió el camino, se presentó al general Macías y pidió que se le permitiera formar una guerrilla de penados. Conoció el actual capitán general de Madrid desde la campaña de Cuba, y accedió á ello. Los hechos realizados por el guerrillero, al frente

de sus penados, vestido con su traje de lamilla de Tarrasa y su sombrero hongo, en incursiones como la de Cabrerizas Altas, demostraron que el general Macías hizo bien al conceder la autorización.

Alto, recio, con su tez bronceada, su mirada huraña y su barba y cabellera enmarañadas, Ariza revelaba bien en su postura lo que era: un valiente, sin miedo al peligro. Tenía cierto parecido con el pintor Plasencia.

Ha muerto Ariza á los cincuenta años de edad. Descanse en paz el bravo guerrillero.

Recomposición de cables

«El Imparcial» viene pidiendo á diario que se recompongan los cables de Melilla, Tánger y Tenerife, que desde hace tiempo están interrumpidos.

Aunque, según informes de algunos periódicos, se ha ordenado se remedien las averías de los de Tenerife y Tánger, esperándose queden recompuestos muy en breve, nuestro colega cree que todavía tardará más de un mes en conseguirse esto.

Quedó interrumpido el cable de Tenerife el 27 de Octubre y el de Tánger el 18 de Noviembre.

Hasta el 4 de Diciembre no se solicitó el crédito para reparar las averías; este crédito, de 256.322 pesetas, está concedido ya, y dentro de poco se resolverá el concurso para que servicio tan indispensable funcione con regularidad.

Realmente, sería de lamentar que formalidades de nuestra Administración, que deben desaparecer, retrasen en estos momentos la recomposición de los cables referidos, cuya importancia á nadie se oculta.

Lo ocurrido cuando los sucesos de Melilla, que nos dejó en espantoso ridículo ante Europa, debe servir ahora de ejemplo.

EL AÑO NUEVO EN FRANCIA

Con ocasión de la entrada de año, el presidente Loubet ha recibido telegramas de felicitación del Zar, del rey de Bélgica, del Sultán de Marruecos, del rey de Portugal y de otros soberanos.

Por la tarde, Loubet ha recibido al cuerpo diplomático presidido por el Nuncio, quien ha expresado, en nombre de los demás representantes extranjeros, sentimientos de respeto para Loubet y de simpatía para Francia, simpatía acrecida este último año por las desgracias de la Martinica, que han herido gravemente á la ilustre nación francesa.

El Nuncio ha terminado rogando á Dios que en el porvenir proteja á Francia contra toda adversidad.

Loubet contestó agradeciendo los sentimientos expresados por el Nuncio en nombre del cuerpo diplomático, y especialmente el recuerdo dedicado á la catástrofe de la Martinica.

La unánime simpatía—añadió—que ha encontrado Francia en tan duro trance, le parece inapreciable y vigoriza su generosidad para lamentar como propias las desgracias de los demás pueblos.

Ha terminado Loubet dando gracias al Nuncio por haber inaugurado el nuevo año, dando con este acto una impresión de solidaridad humana, lo que representa una feliz presagio.

FUNDACIÓN PIADOSA

PREMIOS Á LA VIRTUD

La Academia Española anuncia en la «Gaceta» de hoy el concurso para los premios y socorros de la fundación de San Gaspar, correspondientes al presente año.

Los premios se destinarán á recompensar actos de virtud que tengan por base el amor filial, la abnegación, la honradez, la probidad acreditada, el valor que produzca beneficios á la humanidad, las desgracias ocasionadas por reveses de la fortuna que hayan cambiado la situación de personas honorables, y que estas hayan soportado cumpliendo con sus deberes de todo género, y, en fin, cuanto á juicio de la corporación sea de estimarse como ejemplar y meritorio en la vida de los pobres honrados.

Los socorros se adjudicarán á literatos indigentes y á sus viudas y familias que sean acreedores á tal beneficio.

Los premios podrán consistir en

una cantidad en metálico ó en una medalla honorífica.

Las instancias se admiten hasta el último día de Febrero.

Los Humbert y Dreyfus

«Le Gaulois» publica un importante artículo firmado por M. Gastón Pollonais, y que tiende á establecer una entera conexión entre el asunto de los Humbert y el proceso Dreyfus.

Según afirma el articulista, el Coronel Du Paty de Clam pidió audiencia al ministro de la Guerra, general André, para hacerle revelaciones á este propósito, y el ministro se negó á oírle.

En su consecuencia, M. Du Paty de Clam solicitó ser oído por M. Leydet, juez de instrucción en el actual proceso contra Humbert, y celebró con él una detenida conferencia, cerca de la cual sigue guardándose el mayor secreto.

M. Du Paty ha declarado al juez el verdadero nombre del falso Panizzardi, asunto acerca del cual circularon dos versiones muy diferentes allá por el año 1894.

También ha dicho M. Du Paty al juez Leydet, que en los archivos del Estado Mayor está registrado el nombre de los Humbert entre los que trabajaron con mayor ardimiento en favor de Dreyfus.

«También es digno de hacerse constar, escribe Gastón Pollonais, que el comandante Munier, que redactó una seria y voluminosa memoria acerca del asunto Panizzardi, fué encontrado muerto poco después en un vagón del ferrocarril.»

Termina Pollonais esperando que pronto se disiparán las dudas, y asegurando que aunque ahora se trate de ahogar el asunto él se encargará de revelarlo todo y de encauzar á la opinión.

La guerra de Marruecos

El anillo mágico.—Superstición de los moros.

Los moros de rey dicen que el bajá del campo de Melilla, que hace cuatro días regresó del interior, refiere detalles terribles de la acción de Taza, á la cual asistió mandando 5.000 hombres.

La derrota fué tan completa y rápida que á poco de emprender la huida las tropas del Sultán, el bajá se encontró acompañado únicamente de unos pocos hombres. Todos los demás le habían abandonado.

Explica la desbandada, diciendo que los moros creen firmemente que Bu-Hamara posee un anillo mágico, por cuya virtud consigue cuanto quiere, obrando todo género de maravillas. Son inútiles cuantas razones se le dan para convencerles de que son víctimas de una superchería. A nadie atienden. Y es de oír el calor con que se expresan acerca del poder sobrenatural del Pretendiente.

Se cita un hecho que lo demuestra. Durante la acción, que se libró en espacio muy dilatado, descargó horrible tormenta sobre el campo que ocupaban las tropas del Sultán, mientras el sol lucía esplendoroso en el campo de los rebeldes. Atribuyese esto á milagro provocado por las artes del Pretendiente.

No obstante hallarse imbuídas por estas ideas supersticiosas, las kábilas fronterizas permanecen hasta ahora indiferentes á la lucha.

La prensa extranjera.—Comentarios.

Como se ha hablado en estos días de probables inteligencias entre los Gobiernos de Inglaterra, Francia y España á propósito de la cuestión de Marruecos, hemos creído de oportunidad inaplazable un atento examen de los principales periódicos de dichos países, á fin de conocer á ciencia cierta el grado de importancia que se concede á las revueltas marroquíes en las naciones que más se interesan en la cuestión marroquí, así como los puntos de vista desde los que son juzgadas las revueltas de estos días.

Comencemos por el «Times», periódico que, como es sabido, se caracteriza por ser el que mayor interés dedica á los asuntos extranjeros. El número del 31 de Diciembre llegado hoy no dedica ninguno de sus artículos ni siquiera un mal comentario á las noticias de Marruecos, y se limita á publicar los despachos de sus correspondientes en Tánger, Madrid, Berlín y París. De estos, telegramas, el más extenso es el de Madrid, y por cierto

que las noticias que da son muy poco alarmantes, puesto que dice:

«El Gobierno español ha recibido de los gabinetes de París y de Londres seguridades de que ni la Gran Bretaña ni Francia tienen propósitos de violentar la situación y que desean el mantenimiento del statu quo, aun en el caso de que el Sultán fuera destronado y sustituido por el Pretendiente.»

«L'Independence Belge», otro periódico que se caracteriza como el «Times» por su autoridad en los asuntos internacionales, se limita también á publicar sin comentarios los despachos telegráficos.

Los telegramas procedentes de Marruecos ocupan doce líneas; los expedidos en Madrid, cuarenta y cinco.

El «Journal des Debats», cuya autoridad tampoco necesita de nuestros encomios, publica sin ningún género de consideraciones generales los telegramas referentes al asunto.

El «Daily News» dedica al asunto un sueltito del que traducimos el siguiente significativo párrafo:

«Hasta el presente no se ha oído hablar de ningún género de violencias cometidas con los europeos, circunstancia que indica, en primer término que el Pretendiente tiene sus tropas en un puño y, en segundo, que sabe demasiado lo que le conviene para ofrecer pretextos de intervenir á ninguna de las potencias europeas.»

Del «Morning Post» en el siguiente párrafo:

«Afortunadamente no hay razón para que ninguna de las potencias sienta prisa por desarrollar una política activa con respecto á Marruecos. Es más bien tiempo de aguardar. Los actuales intereses europeos contrapuestos son muy pequeños para merecer discusiones, mientras los intereses remotos son tan grandes y contradictorios, que está en el interés de todos no provocar cuestión alguna.»

El «Daily Telegraph» no dedica tampoco al asunto ningún comentario. Sus telegramas de Madrid son más extensos que los de Marruecos.

El «Morning Post» consagra sus artículos á la proclamación de Eduardo VII en Delhi, como Emperador del Indostán, y á las minas de oro de Transvaal.

«Le Journal», de París, al inaugurar sus números diarios de ocho páginas, solo encuentra disponible un cuarto de columna para apicarlos á los despachos de Marruecos.

El «Daily Mail» tampoco dedica al asunto ningún comentario ni más espacio que un corto telegrama.

«Le Gaulois», en un sueltito, desconfía de la neutralidad de Inglaterra, y pregunta si no se propondrá tomar la delantera en la intervención, caso de que las fuerzas del sultán sufrieran una nueva derrota.

De los comentarios de «Le Temps», órgano del ministerio de Negocios Extranjeros, traducimos el siguiente párrafo:

«Cualquiera que sea el resultado de la lucha, se afirma en las cancellerías que no es de temer ninguna complicación europea. Los gobiernos se pronuncian en favor del mantenimiento del statu quo, y los esfuerzos de la diplomacia solo tenderán á este fin.»

Comentando las noticias de Madrid, dice lo siguiente:

«Hay que hacer constar que, fuera de los círculos políticos y militares, tanto en Madrid como en provincias, el ruido levantado por la Prensa acerca de los asuntos de Marruecos y los preparativos para la acción de España, no han logrado arrastrar á la opinión pública como en otro tiempo y hasta han disgustado singularmente en los círculos financieros y en el mundo de los negocios. Ha satisfecho visiblemente á la opinión la noticia de que las grandes potencias son favorables al mantenimiento del statu quo.»

Bastan las opiniones expresadas para advertir que hoy por hoy solo se atribuye en el extranjero un carácter puramente interior á los sucesos de Marruecos.

Pesimismo de los ingleses

El corresponsal de «El Liberal» en Tánger da cuenta de una larga entrevista que ha celebrado con Harris, el corresponsal del «Times».

Dijo éste que considerara perdida la causa de Abdel-Aziz, lamentándolo mucho por tratarse de un joven simpático, amante de la civilización, bien dispuesto para llevar á su país los adelantos europeos.

«Haría un buen Monarca—añadió—si le dejaran gobernar.»

Considera que ha ido demasiado lejos y que se perderán sus acciones á las ventajas del progreso.

Reconoce que para implantar las reformas seguía los consejos ingleses, que, realmente, llegaron á pesar mucho en su ánimo.

Confiesa que, aunque se parecía de

buen patriota, debe reconocer que los consejeros ingleses le llevaron por el camino en que obtuvo tan funestos resultados.

—Nosotros—terminó diciendo—somos la causa de la situación en que se encuentra Abd-Aziz.

De estas mismas opiniones participan otros ingleses que residen en Tánger.

Galicia

Conduciendo 102 pasajeros llegó á la Coruña el vapor correo de la Habana «Cataluña».

En la travesía se suicidó, tirándose al mar, el pasajero Antonio Rabell Couso.

En Verín han recibido la bendición nupcial, la señorita Julia González Movilla y el joven D. Manuel Conde, de Ginzo.

Que lo suprimida la Escuela de Artes y Oficios de Ormaiztegui, conservándose únicamente la cátedra de Modelado y Vaciado.

La Cámara Agrícola de la Ojruña ha elevado una exposición al ministro de Agricultura, pidiéndole algún auxilio metálico para celebrar un concurso de arados y otras máquinas agrícolas.

El Excmo. Sr. Obispo de Tuy ha dispuesto que, de su bolsillo particular se repartan entre los establecimientos benéficos de Vigo, 1.650 pesetas.

La Comisión provincial de Orense ha nombrado médico de la Comisión mixta de reclutamiento á D. José Rivera y suplente á D. Antonio Fuentes.

En la Coruña ha sido agredido en un baile el músico de tercera clase de la música de Zamora José Lauza Varela, recibiendo dos puñaladas. El agresor fué Daniel Gayoso.

Los que mueren.—En Coruña, D. José Ramón Urraburo Barbeito y D. Benito Rodríguez Zamora. —En Lugo, D. Antonio Novo Diaz.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Enero

Los cambios atmosféricos relativamente importantes de esta quincena se desarrollarán del 1 al 2, del 4 al 5 y del 11 al 12.

Los demás días serán por lo general bastante tranquilos, menos en las regiones que iremos señalando.

Domingo 4.—La borrasca del Atlántico habrá llegado á las islas británicas y un secundario se formará en el Cantábrico. Régimen de chubascos desde el Noroeste y Norte hasta las regiones centrales, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Lunes 5.—El centro borrascoso principal habrá pasado al mar del Norte, y el secundario del Cantábrico se hallará por el Medio día de Francia. Seguirá el mismo régimen del día anterior con algunas nieves y vientos del cuarto cuadrante.

Los centros perturbadores estarán el martes 6 por los Alpes y en el Mediterráneo y solamente producirán, en nuestra Península, algún chubasco en el Norte y Nordeste, con vientos de entre O. N.

Del 7 al 8 otra depresión que desde el archipiélago inglés se dirigirá á Francia y los mínimos barómetros que todavía quedarán en el Mediterráneo ocasionarán alguna lluvia en las zonas vecinas á este mar y en las de Noroeste y Norte.

Domingo 11.—Una depresión procedente del mar del Norte descenderá á los golfos de León y Génova y otra del Atlántico se acercará á nuestro Noroeste.

Se registrarán algunas lluvias, particularmente en el Oeste y Nordeste de la Península con vientos de entre O. y N.

Lunes 12.—La depresión del Atlántico estará en el Cantábrico y un secundario se presentará por el Sud y Sudeste de España. El régimen lluvioso se extenderá por gran parte de nuestra Península con vientos de entre SO. y NO.

La depresión del Cantábrico penetrará el martes 13 en Francia y su acción se limitará á las regiones septentrionales y próximas al Mediterráneo.

Sección Oficial.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Acuerdo relativo al cambio de cartas y cajeros con valores declarados, celebrado entre España y las naciones que se mencionan.

Gracia y Justicia.—Real decreto declarando en suspenso los artículos 10 y párrafo segundo del 11 del real decreto de 19 de Marzo de 1903 sobre reformas en las Prisiones de Alcalá de Henares y Puerto de Santa María.

—Real orden disponiendo que por la Dirección general de los Registros se ordena a los jueces delegados practicar una visita extraordinaria a los registros de la propiedad.

Instrucción pública.—Real decreto aplazando para el año de 1904 la Exposición de Bellas Artes y Arte decorativo que debía tener lugar en la primavera del año actual.

—Real orden nombrando catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Universidad de Sevilla a D. Cristino Joaquín Muñoz.

Agricultura.—Ley referente a la carretera proyectada de la villa de Tábara a la estación de la Tabla.

—Real decreto creando una comisión encargada de estudiar las conclusiones acordadas en los Congresos agrícolas nacionales y extranjeros.

—Otro resolutorio de un recurso de alzada interpuesto contra providencia del gobernador de la provincia de Oviedo, que declaró la necesidad de la ocupación de un terreno.

—Otro ídem de un ídem interpuesto contra decreto del gobernador de la provincia de Sevilla recaído en expediente de expropiación de terrenos.

—Otro ídem de un ídem interpuesto contra providencia del gobernador de la provincia de Vizcaya, que declaró la necesidad de la ocupación de un edificio.

—Otro declarando oficialmente constituida la Cámara agrícola de Santa Cruz de Tenerife.

—Real orden disponiendo se publique en la «Gaceta» la relación de los servicios prestados por la Guardia civil en la custodia de la riqueza forestal durante el mes de Octubre.

Santiago

Publica la «Gaceta» una real orden aprobando la liquidación de la renta del Timbre, correspondiente al ejercicio de 1901.

Según el estado que acompaña a la real orden, durante 1901 ingresaron por venta de timbres de comunicaciones, papel timbrado, pólizas, etcétera, 57.877.329'18 pesetas; por conciertos con las Vascongadas, exceso de timbres en documentos y otros conceptos 8.565.621'66 pesetas, y por resultados de 1900, 172'21 pesetas; arrojando un total cargo de 66.443.133'05 pesetas.

Los gastos en 1901 fueron 2.010031'06 pesetas (por devoluciones, sueldos, material, dietas, etc.); de modo que el producto líquido fué de 64.433.111,99 pesetas.

De esta cantidad hay que deducir la comisión de la Compañía, importante 1.938.602'01 pesetas, resultando un ingreso líquido definitivo para el Tesoro de 62.494.509'98 pesetas.

A las diez y media de la noche de ayer detuvieron los agentes municipales a un sujeto, en la Rúa de San Pedro, por promover un escándalo y maltratar a su madre.

En breve se publicará un decreto del Ministerio de Gracia y Justicia prohibiendo las comisiones.

Todas las misas de hora y media hora que se celebren mañana 6 en la capilla general de Animas, serán aplicadas por el eterno descanso del señor don Bruno Bartolomé Pérez, que falleció el 3 de Enero de 1883.

La familia ruega a sus amigos se dignen encomendarlo a Dios en sus oraciones y asistir a alguna de las referidas misas.

Una comisión de secretarios de Diputaciones provinciales ha visitado al director de Administración local, para pedirle que se les incluya en el escalafón de secretarios de Ayuntamientos de capitales de provincia, con objeto de poder optar a las vacantes que ocurran.

Fuó detenida a las nueve menos cuarto de la noche de ayer, en la Rúa Nueva una mujer que se hallaba embriagada.

Circular de Instrucción pública

Por la subsecretaría de este ministerio se ha dispuesto:

1.º Los jefes de establecimientos de enseñanza, los del cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos y secretario del Consejo de Instrucción pública, remitirán al ministerio, durante el presente mes de Enero, las altas y bajas por movimien-

to del personal, como traslaciones, defunciones, etc., y cambios en los cargos de rectores, decanos, directores y secretarios.

2.º Los directores y directoras de las Escuelas Normales, de Artes e Industrias y de Comercio, indicarán además las asignaturas de que se hallen encargados los profesores respectivos.

3.º El personal de profesores que no estuviere incluido en los escalafones correspondientes al año próximo pasado, remitirán por conducto de los jefes la hoja de méritos y servicios, autorizada por los secretarios; y con el V.º B.º del jefe. Del mismo modo podrán los profesores ya indicados hacer las rectificaciones que estimen convenientes siempre que no lesionen derechos adquiridos ni afecten al lugar asignado a cada cual en el escalafón, porque estas reclamaciones sólo pueden hacerse por los que nuevamente se incluyan, y dentro de los tres meses siguientes a la publicación del escalafón.

Después del temporal de estos últimos días, hemos disfrutado hoy de un día verdaderamente hermoso.

Los paseos se vieron muy concurridos.

El Sr. Villaverde, queriendo dar la mayor fuerza posible a su decreto sobre el personal de Hacienda, se propone publicar muy en breve el anuncio convocando oposiciones para las plazas de oficiales quintos que vayan ocurriendo y de oficiales cuartos cuyas vacantes correspondan al turno de oposición.

Los programas a que han de sujetarse dichas oposiciones se están confeccionando actualmente.

Ha sido nombrado cura ecónomo de la parroquia de Santo Tomé de Ames, el capellán de la Casa de Beneficencia don Francisco Fernández Iglesias.

Para desempeñar este cargo fué nombrado, interinamente, el joven sacerdote D. Fernando Carollo.

La recaudación durante el mes de Diciembre último ha tenido a juzgar por los datos recibidos en Hacienda, un aumento de más de cuatro millones de pesetas, comparada con la obtenida en igual mes de 1901.

No están incluídas en ese resultado todas las provincias, pues anoche faltaban todavía datos de León y Canarias.

Mañana vestirán de gala las tropas que guarnecen esta plaza.

Ha sido nombrado beneficiado, con cargo de salmista, en la Catedral de Orense, don Juan Juan Bergalich, a para igual cargo en la Metropolitana de Zaragoza, don Juan de Yarzar, y canónigo de la de Sevilla, don Manuel González.

Mañana, fiesta de los Santos Reyes Magos, se celebrará en la capilla de las Siervas de María una misa cantada a las diez de la mañana.

A la terminación de la misa se adorará al Niño Jesús.

Por la tarde, a las cinco, se cantarán villancicos al Divino Niño.

El secretario del Gobierno civil de esta provincia, Sr. López Llasera, ha sido trasladado al de Burgos, nombrándose para sustituirle a don Eduardo Muñoz.

Anoche fueron conducidos al Hospital dos mujeres a quienes causó lesiones un individuo en la Puente Pedriña.

Una de las mujeres recibió las lesiones en la cara y la otra un mordisco en un dedo.

Del hecho se dió conocimiento al juzgado.

El general don Antero Rubin, que mandaba una brigada en Barcelona, ha sido trasladado con igual destino a Madrid.

Esta mañana detuvieron los agentes municipales en la calle de Entrerrios, a cuatro individuos que son muy conocidos por el amor que sienten a lo ageno.

Uno de los detenidos cuando se hallaba en la prevención envió un aviso a un empleado de la cárcel para que concurrese allí pues tenía que hacerle una recomendación.

Compareció el empleado y al verlo trató de maltratarlo.

El agente que asistía a la entrevista, procuró evitar la agresión.

Del hecho tiene conocimiento al juzgado de primera instancia.

Han sido nombrados contadores de fondos don Gregorio García Chinchilla, don Eloy Sánchez del Arco y don Domingo Poveja, jefe de Cuentas de Teruel, y contadores de Colmenar y Tobarra, respectivamente.

Están vacantes los cargos de contador de la Diputación de Teruel y secretario de las Diputaciones de Soria y Oviedo.

La matanza de reses habida hoy en el macelo fué de dos vacas y de 16 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.041 kilos de carne.

Como los periódicos han publicado versiones distintas, conviene decir que si bien el señor ministro de Hacienda tiene el propósito de destinar el sobrante que arroja la liquidación del Presupuesto que acaba de cerrarse al pago de los alcances procedentes de Ultramar, el asunto lo someterá a las Cortes, pidiendo se autorice la aplicación de ese excedente de recursos del Tesoro a dichas obligaciones, a la vez que se piden los demás créditos que sean necesarios con destino a la subvención de las Deudas de la misma procedencia, y se dictan reglas para el reconocimiento y abono de las mismas, y se pone coto a los abusos que se hayan cometido.

El Gobernador civil ordenó al Alcalde Arzúa que convoque inmediatamente a la Junta local de Sanidad, para adoptar medidas encaminadas a evitar la propagación del sarampión desarrollado en aquel termino.

El matador de toros Luis Mazzantini niega que haya pensado presentar su candidatura para diputado a Cortes por el distrito del Puerto de Santa María, y añade:

«Aparte de no considerarme con mérito ni talento bastante para aspirar a un acta de diputado, entiendo además que ese cargo, como todo otro, podía ser incompatible con mi profesión.

«Ahora persevero en mis propósitos de ganarme honradamente la vida matando toros y de cumplir los contratos que tengo ya y estoy aceptando para la próxima temporada, que comenzará en Madrid».

Mazzantini irá al Perú el próximo invierno, y si las circunstancias le son favorables se retirará del toreo al terminar la temporada de 1904.

Quesos ORJAL, se recibieron de «Nata blanca» en la Cooperativa, y Paredes y Herrero.

Estéban Juez

Desde el sábado encuéntrase en esta ciudad el notable guitarrista cuyo nombre encabeza estas líneas.

Habíamos leído, repetidas veces, grandes elogios de la Prensa acerca de este artista; habíamos últimamente observado las extraordinarias alabanzas que al Sr. Juez dirigían los periódicos de Coruña y Vigo, y era grande, por esta causa, el deseo que teníamos de oír al que tan estruendosamente elogiaba la fama.

Y el sábado, a poco de haber terminado nuestro trabajo del día, fuimos honrados con la visita del singular artista que nos obsequió con un concierto improvisado pero gratísimo.

Ejecutó en nuestra Redacción la «Siciliana de Cavallería Rusticana», de Mascagni.—«Moraima» (capricho árabe), de Espinosa.—«Fantasía sobre motivos de La Bruja», de Chapi.—Una polka lindísima, unas guajiras de Salón y una miscelánea de aires nacionales originales del Sr. Juez y en los que admiramos tanto la inspiración del autor, como la delicadeza de ejecución.

Ciego de nacimiento, el Sr. Juez, estudió música y aprendió a tocar la guitarra en el «Colegio Nacional de Ciegos» de Madrid, de donde es natural.

A los quince años fué oído por su Alteza la Infanta Isabel la cual lo pensó; después ha recorrido en artística excursión, España y gran parte de Europa y América; y hoy visita nuestra ciudad por primera vez terminando aquí su record por Galicia. Desde Santiago dirigirse a Portugal.

No es el Sr. Juez uno de tantos guitarristas, como alguien podría suponer, equivocándose; se trata de un verdadero, de un notabilísimo artista que ejecuta, en tan difícil instrumento como la guitarra, composiciones escogidas, trzcos de óperas, obras de arte todas, avaloradas por la portentosa manera con que el Sr. Juez las ejecuta.

No coloca este artista, la guitarra como los que este instrumento manejan, sino de muy diferente manera; esto le permite ejecutar obras é imitar sonidos del modo ordinario sería imposible, y esto llama también la atención porque es más difícil el empleo de este instrumento así, que de la manera corriente.

Pero no molestamos más a nuestros lectores: uno de estos días se presentará al público el Sr. Juez, probablemente en las Sociedades de recreo, y entonces podrán observar que por calurosos que parezcan nuestros elogios de hoy, resultarán débil reflejo de la realidad.

Fueron designados para asistir representando a la Diputación provincial, al acto de inauguración del edificio destinado a Escuela de Veterinaria en Santiago, los Sres. Vilas Molezún, Varela Radio y Varela de Limia.

Como habíamos anunciado, se celebró ayer nuevamente junta general en la sociedad «Recreo Artístico é Industrial».

El objeto de la junta de ayer fué elegir director, vicedirector primero y depositario.

Fueron elegidos, por mayoría de votos, director D. Teodoro Martínez;

vicedirector primero D. Jesús María Fuentes y depositario D. Angel Botana.

Días pasados falleció en el Manicomio de Conjo Manuel Sánchez, que antes de ingresar en aquel establecimiento había sido cartero en la Coruña donde era bastante conocido.

Manuel Sánchez habitaba en la Fuente de San Andrés y allí se sintió repentinamente atacado de enagenación mental, maltratando de palabra y obra a su esposa y llegando a abandonar su casa.

Llevaronlo después a Melid, para ver si se reponía, y allí se presentó más tarde su esposa, que recibió la muerte de manos de su propio marido.

La causa que con tal motivo se siguió debía verse ante el jurado los días 20 y 21 del próximo Febrero.

Descanse en paz el infeliz demente.

Mañana hay besamanos en el Palacio Arzobispal.

A cumplimentar a S. E. concurrirán a Palacio, como es costumbre, una comisión del Ayuntamiento, los jefes y oficiales del ejército y comisiones de todos los centros.

Durante la recepción ejecutarán escogidas composiciones delante de Palacio, las músicas de Zaragoza y municipal.

Esta tarde se cantaron vísperas solemnes en la Catedral donde mañana se celebra función de primera clase.

El número de la revista «Actualidades» que hoy hemos recibido, contiene el siguiente sumario:

Portada a tres colores, que representa una alegoría del día y la noche, por Valls.

Dos hermosas planas centrales en colores con las vistas de la Torre del Oro y Afueras de Gerona.

Otra plana artística titulada Postales, con poesías de los hermanos Alvarez Quintero.

Una plana con una traducción de una leyenda alemana, con ilustración, que terminará en el número inmediato Grupo fotográfico del banquete dado en obsequio de los periodistas franceses por la redacción del «Heraldo de Madrid».

Planas ilustradas por Rojas, Tóvar y otros, con trabajos literarios de Juan Pérez Zúñiga, Zahonero, Carlos Cano, Juan Ingenio, Larroder, Ernesto Polo, Luis Falcato, etc., etc.; Contribuye a enriquecer este número el primer pliego de la chispeante y sabrosísima Historieta Cómica de España, que empieza con la Prehistoria, por Luis Taboada, a la que seguirán Zúñiga, Vital Aza, Melitón González, Ramos Carrión Estrañ, Luceño, Carlos Luis de Cuenca y otros.

La banda de música municipal ejecutará mañana en el paseo de la Alameda de 3 a 5 de la tarde el siguiente programa:

- 1 «Jilguero chico», pasodoble, Lleó y Calleja.
2 «Ma belle qui danse», capricho, Westerhout.
3 «A la Estela confidente», romanza Rolandi.
4 «Concepción», tanda de walses, R. Roig.
5 Romanza y cuarteto, «Las hijas de Eva», (Gaztambide.
6 Potpurri de aires españoles, Granados.

Arbol de Noel

En el edificio de San Clemente y a la hora anunciada (diez de la mañana) dió comienzo, hoy, el festival de caridad cuyo titulo va al frente de estas líneas.

No hemos de repetir aquí los elogios que tan cristiana fiesta nos merece: el hecho de haberla organizado el año anterior EL ECO DE SANTIAGO nos evita el empleo de conceptos encomiásticos por nadie escatimados.

En la noche de hoy no hay niño alguno que no sueñe con la visita de los Reyes Magos y el indispensable regalo de juguetes. Los niños pobres también merecedores de la visita, sufren su primera desilusión al encontrar vacíos sus rotos zapatitos. ¡Ellos que también fueron buenos como los ricos, quizá vecinos suyos, encuéntranse injustamente desairados! Los Magos al pasar no se fijaron en el hendido ventanillo de su pobre albergue sino que escogieron predilectamente los soberbios balcones, los amplios ventanales de los ricos!

Estas comparaciones, que inconscientemente pueden hacerse los niños pobres, pueden originar envidias prematuras y siempre ruines, envidias pasajeras, porque en las almas nuevas de la infancia no pueden cobijarse mucho tiempo vilezas y maldades, pero que pueden ser la semilla que andando el tiempo germine con el recuerdo y produzca frutos aciagos.

Por eso es muy laudable el festival organizado por la distinguida dama, D.ª R.ª m.ª Sanjurjo Neira Pardiñas de Castro, al objeto de repartir juguetes entre los niños a quienes la fortuna no acaricia. En la fiesta de hoy no habrían de envidiar a los ricos: estos serán visitados por los Reyes a los que no ven, pero ellos fueron agasajados por blancas manos y conducidos en brazos de nuestras damas más distin-

guidas a las que veían y miraban incesantemente con natural extrañeza de verse obsequados por Reyes tan hermosos. ¡Reinas de caridad y Magas de belleza fueron este año los Magos de los pobres!

Pocas veces se habrán visto las galerías altas de San Clemente ocupadas por tantas y tan distinguidas damas como las que hoy contribuyeron a dar esplendor al caritativo acto que allí se celebró. No respondemos de recordarlas a todas pero no podemos por menos de citar a las que recordamos. Son estas las señoras de Martínez, Padrosa, Nieto, Blanco Ciceron, Perez Saenz, Perez Dávila, Goday, Otero Goday, Velasco, Carril Campero, Vilaret, Varela Torrado, Barrio, Gasset Neira, Carro, Moreno Quintas, Gil, Arias, Astola, Salmonte, Pérez Saenz Deza, Rivero Solís, Rábago, La Riva (María), Harguindey, Saenz-Diez García, Fernandez Lapique, Acosta, Peña-Roffignac García, Valdés-Fernandez, Fenolleras Velon, Valderrama, Raviña Feijoo, Encina Bartolomé, y La Riva Barba, las cuales estuvieron encargadas del reparto de ropa y juguetes. Tenemos la seguridad de que alguna más había pero no nos es posible recordar sus nombres en este momento.

Los niños, Carmen Gasset y José Luis Valdés fueron los encargados de dar lectura a los números los cuales sacaba una niña hija de don Domingo Carro.

El número de piezas de ropa y pares de calzado repartidos fué de 1590 a 1600 y el de juguetes más de 500 sin contar cuadritos, estampas y libros.

Aménizó el acto la banda de música municipal cedida gratuitamente por el Ayuntamiento. La Sociedad Económica, Escuela de Artes é Industrias y Veterinaria, facilitaron gratuitamente todo lo necesario para adorno del local y comodidad de los invitados. Dignas son de aplauso por su cooperación las anteriores comparaciones.

El acto terminó poco después de la una y por su organización y grata celebración merece aplausos calurosos la distinguida esposa de nuestro particular amigo don Miguel Castro así como también todos aquellos que a la mejor realización del acto han contribuido. ¡Desde hoy los niños pobres tienen un nombre más que recordar cariñosamente: el de D.ª Ramona Sanjurjo Neira Pardiñas de Castro!

Ayer celebró junta general la Sociedad Protectora de Artesanos.

La reunión tuvo por objeto elegir junta directiva para el corriente año.

Presidente, ilustrísimo señor don Manuel Pereiro; vicepresidente, don Alejandro Taboada Rivas; secretario, don José Ramón del Río; vicesecretario, don Vicente Navaira; tesorero, don Manuel Calvo Lancel; contador, don Manuel Pensado; y vocales: don Juan María López, don Luis Pastor, don José Corral y don José Millán.

Más que a los nombrados, felicitamos a la Sociedad Protectora de Artesanos por su acierto al elegir directiva pues aquellos cargos no podían recaer en personas más dignas por su ilustración y su cariño a la clase artesana.

Caridad. Los que ejercerla quieran pueden hacerlo en la calle de los Basquiños, 19-bajo, donde habita una pobre mujer enferma y sin recursos para atender a su subsistencia.



The Berlitz School of Languages

La matrícula de inglés está ya abierta en la Escuela Normal, Casino y Ateneo de esta ciudad donde se darán las clases.

Dirigirse al Sr. Cudmore en la secretaria ó Rúa Traviesa, 22.

LEON: Peluquero se trasladó a la casa que ocupó el Bazar de Villar piso principal. Hay desinfección absoluta. Se prepara el Rom quinina antiséptico.

Gacetillas

INTERESA MUCHO saber que en la ciudad de Barcelona y «Calle de la Diputación núm. 435, sucursal de «Salvati Costanzi», se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase «Milagrosos Confites Inyección anti-venérea y Roob anti-sifilítico COSTANZI».

Santos del día de hoy

S. Telesforo, S. Eduardo y Sta. Apolinaria.

Santos del día de mañana.—La Adoración de los Santos Reyes Melchor Gaspar y Baltasar y Silamón.

Telegramas

Servicio particular de EL ECO

Huelga general

Reunión de sociedades.—Huelga general.—Protesta ante la autoridad. Temores.

Madrid 5 (9'45)

Telegrafían de Barcelona diciendo que toma muy mal aspecto la cuestión obrera en aquella capital.

Ayer se reunieron 23 sociedades obreras para acordar la actitud que convenía adoptar ante la huelga de carreteros.

Después de discutir las ampliamente se votaron las siguientes conclusiones.

Que se declare la huelga general como prueba de solidaridad para con los obreros ocupados en la carga y descarga en los muelles y estaciones ferroviarias que ahora están en huelga.

Acudir ante la autoridad gubernativa para protestar de la conducta que ha seguido en esta cuestión, conducta que las sociedades obreras tachan de parcial en favor de los patronos.

La noticia de estos acuerdos causó sensación en Barcelona donde se teme que los obreros planteen la huelga general.

El Gobernador civil.—Su actitud.—Dimisión anunciada.

Madrid 5 (10'35)

Nuevos despachos de Barcelona dicen que el Gobernador se mostró sorprendido al conocer las conclusiones votadas por las sociedades obreras.

Dijo que no es cierto que su conducta pueda tacharse de parcial en favor de la clase patronal pues en ningún modo podía dejar desamparados los derechos de los patronos.

Añadió que, si los obreros llevan a la práctica sus propósitos de declarar la huelga general en el momento mismo de planteada, resignará el mando en el general Bargés.

También en este caso se considerará fracasado y, por tanto, presentará la dimisión de su cargo.

La guerra de Marruecos

Tropas sometidas.—Aumentan los optimismos.

Madrid 5 (9)

Telegrafían de Tánger diciendo que las tropas del Sultán han sometido a la kábil de Hijaina.

Añaden los despachos que las opiniones va reaccionando en favor del Sultán, de quien ahora se cree que logrará imponerse al Pretendiente.

Los rebeldes divididos.—Partidarios del Tuerto.—El Pretendiente.

Madrid 5 (9'45)

Dicen de Tánger que el acto del Sultán de conceder la libertad al Príncipe Tuerto ha sido uno de sus mayores triunfos.

Los rebeldes muéstranse divididos. Muchos de los que ayudaban al Pretendiente lo hacían fingiendo de que este peleaba en favor del príncipe Tuerto y al verle ahora al lado del Sultán se llaman a engaño.

Dícese en Tánger que el Pretendiente abandonó la ciudad de Tazza.

Noticia confirmada.—El Pretendiente en Azul.

Madrid 5 (11)

Se confirma la noticia ya telegrafada, de que el Pretendiente abandonó la ciudad de Tazza.

Muchos de sus combatientes le abandonaron. El Pretendiente se halla actualmente en Azul que fué el sitio donde se libró la batalla en que las tropas del Sultán fueron derrotadas.

El Príncipe Tuerto.—Aclamación en las calles.

Madrid 5 (11'35)

Llegó a Tánger un nuevo correo de Fez.

Por él se conocen detalles de lo ocurrido en aquella capital y de la impresión allí dominante.

Según estas noticias el Príncipe Tuerto sale por las calles de Fez y en todas partes es objeto de aclamaciones.

Llegada de refuerzos.—Reacción del pueblo.

Madrid 5 (12)

Llegaron a Fez numerosas fuerzas para unirse a las tropas del Sultán.

Según dicen de Fez, cada vez se acentúa más la reacción del pueblo en favor de Abd-el-aziz.

Nuevas noticias.—Orando con el Sultán.

Madrid 5 (12'10)

Recíbense nuevos despachos de Tánger.

Dicen éstos que ayer fué el Sultán, acompañado de la corte y en ella el Príncipe Tuerto, a orar al Santuario.

El Sultán y sus acompañantes fueron objeto de ovaciones delirantes al ir y volver de la Mezquita.

Nuestro representante.—Situación mejorada.

Madrid 5 (14'45)

El ministro de Estado ha recibido despachos de nuestro representante en Tánger que confirman las noticias que ya anticipé.

Dice que el Pretendiente se alejó de Fez lo cual favorece la situación del Sultán.

Las impresiones del Sr. Cologan son muy optimistas.

Firma del Rey

La de Estado.—La de Gracia y Justicia

Madrid 5 (15)

Despacharon hoy con el Rey los ministros de Estado y de Gracia y Justicia.

El Sr. Abarzuza puso a la firma varias cartas reales.

El Sr. Dato llevó a la firma los decretos siguientes:

Uno por el cual se suprimen las comisiones de servicio a los funcionarios de las carreras judicial y fiscal.

Otro concediendo el título de Condesa de Albiz a la Sra. D.ª Jesusa Allende Salazar.

Varios de combinaciones de magistrados.

Enfermedad del Sr. Sagasta

La primera noticia.—Falta detalles.

—Impresión.

Madrid 5 (10'35)

URGENTE.—Acabo de saber que el ilustre jefe del partido liberal Sr. Sagasta sufrió esta mañana un ataque y se halla grave.

Faltan aun detalles del padecimiento del Sr. Sagasta.

La noticia de que su estado es grave causó en esta corte muy penosa impresión.

Detalles de la enfermedad.—Gravedad reconocida.—Consulta de médicos.

Madrid 5 (11'45)

URGENTE.—Vengo de casa del señor Sagasta en donde me enteré de los detalles de la grave enfermedad que padece.

A las cinco de la mañana, cuando todos en casa se hallaban entregados al sueño, el Sr. Sagasta se sintió repentinamente enfermo y llamó a sus hijos.

Inmediatamente se avisó al médico de cabecera Sr. Huertas y éste acudió presuroso a casa del expresidente del Consejo. Reconoció al enfermo y significó que éste padecía un ataque de disnea y que, por la gravedad del caso consideraba preciso que se llamasen otros médicos para celebrar consulta.

Aviso al Rey.—El médico de S. M.

Madrid 5 (11'45)

URGENTE.—A las ocho de la mañana el hijo político del enfermo, señor Merino, escribió al Rey noticiándole que el Sr. Sagasta se hallaba gravemente enfermo.

S. M. al enterarse de la noticia envió inmediatamente a su médico el doctor Alabert encargándole que reconociese y atendiese al enfermo.

El parte facultativo.—Casa visitadísima.

Madrid 5 (12)

URGENTE.—En el portal de la casa del Sr. Sagasta se colocó ahora el parte facultativo del estado del enfermo. El parte dice textualmente:

«La enfermedad crónica que padecía el Sr. Sagasta, se convirtió en aguda.»

«El estado del enfermo es muy grave.»

Las listas se llenan de firmas a cada momento.

La casa del paciente es visitadísima.

Asaber del enfermo.—Los que fueron a casa.

Madrid 5 (14)

URGENTE.—Continúa igualmente grave el Sr. Sagasta. El Rey envió ahora a saber del estado del enfermo al jefe de su cuarto militar.

La Infanta Isabel envió, con el mismo objeto, a su secretario particular Sr. Coello.

Los príncipes de Asturias fueron ellos mismos a enterarse del estado del enfermo.

También estuvieron en casa del señor Sagasta los señores Silvela, Maurra, Villaverde, Marqués de Portago y todas las personalidades del partido liberal.

Preguntando por el enfermo.—El marques de la Vega de Armijo.

Madrid 5 (14)

URGENTE.—La misma penosa impresión que en Madrid, causó en provincias la noticia de hallarse grave el señor Sagasta.

En casa del paciente recíbense cientos de telegramas interesándose por lo salud del ilustre político.

El marqués de la Vega de Armijo está en casa del Sr. Sagasta desde las primeras horas de la mañana.

No se separa ni un momento del lado del enfermo.

La consulta de médicos.—Estado grave.

Madrid 5 (14'15)

URGENTE.—Se celebró la consulta de médicos.

Concurrieron a la consulta los doctores señores Huertas, Alabert Enriquez y Elgueta.

Todos apreciaron que el estado del enfermo es grave.

Prescripción facultativa.—Pablo Cruz.—Sin esperanza.

Madrid 5 (15)

URGENTE.—Los doctores que concurrieron a la consulta han convenido en que constantemente se den al enfermo inyecciones de cafeína.

El secretario del Sr. Sagasta D. Pablo Cruz acaba de salir de la Presidencia.

Fué a noticiar al Sr. Silvela lo que dicen los médicos.

Dijo al jefe del gobierno que los médicos no tienen esperanza de salvar la vida al Sr. Sagasta.

Con conocimiento.—Cada vez más grave.—Lo que seteme.

Madrid 5 (15'35)

URGENTE.—Dicen los íntimos del ilustre enfermo que este conserva aun todo el conocimiento.

El doctor Huertas no se separa del lado del paciente. Cada vez es más grave el estado de este.

Teme el doctor Huertas que en las primeras horas de la noche le repita el ataque y entonces no tenga fuerzas para resistirle.

La cafeína que se le suministra incessantemente apenas produce efecto al enfermo.

No se habla de otra cosa más que del estado del Sr. Sagasta.

Ultima Hora

Visita y conferencia.—Huelga general.

Madrid 5 (16)

URGENTE.—El ministro de la Gobernación visitó al Sr. Silvela. Conferenciaron estensamente sobre la cuestión obrera de Barcelona.

Las noticias del ministro de la Gobernación son que se trabaja activamente para la huelga general pero esta no estalló aun.

Mencheta

Hasta la hora de entrar en máquina este número no hemos recibido más telegramas que los anteriores, muchos de los cuales son, como verán nuestros lectores, urgentes. Debese el retraso del servicio, según

PASTILLAS CRESPO DE MENTOL Y COCAINA

GARGANTA, BOCA, COSQUILLO, sequedad, picor, dolor, inflamación, ronquera, anginas, úlceras. Inflammacion y ulceraciones, (cualquier causa). Dolor de muelas.

alivio instantáneo, curación en muchos casos, y siempre tranquilidad, por cesar el dolor y la tos a la vez.

PRIMERA PASTILLA

Sr. S. Crespo.—Avila.

Aviendo echo uso de sus pastillas de COCAINA Y MENTOL encontrado las mismas de grande alivio en las irritaciones de la garganta y aconsejaria a todos oradores y cantores hacerse uso.

Franco Cardinali, Tenor de ópera.

Vuestras pastillas que constantemente uso me sientan muy bien.

Lucrecia Arana

Uso vuestras pastillas con admirable éxito.

Le damos mil gracias por el excelente resultado que en nosotras ha producido sus notables pastillas.

Concepción y Francisca Segura, del teatro de la Zarzuela.

Agradecido al efecto que sus pastillas me han producido tengo una verdadera satisfacción en consignarlo.

Julián Romea.

DE VENTA.—En todas las farmacias: Caja Ptas. 1'50.—Muchos las han imitado y las venden más baratas.—No osfiéis. Depósitos en BARCELONA: Dr. Jimeno, Plaza Real.—Dr. Andreu.—L. Gaza.—V. Ferrer y C.ª

nos dicen en telégrafos, al gran número de despachos que se cursan de Madrid.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

ANUNCIOS

Farmacia de las Animas

Despacho económico y esmeradísimo de recetas.

Aguas minerales y medicinales y específicos nacionales y extranjeros a precios reducidos.

He aquí algunos: Aguas de Carabán y de Loeches a 0'65 pesetas; de Vichy a 1'25 pesetas, Mondariz a 0'80 grande y a 0'55 pesetas la pequeña.

Vacuna Suiza legítima a 0'90 tubo. Granulos Arhenal Adrian 6 pesetas. Jarabe hemoglobina Dershen 7'60 pesetas. Magnesia Bishop 1'65 pesetas. Emulsión Scott grande 4'20 pesetas, pequeño 2'25 pesetas, la casa formula Scott grande 2'50 pesetas, pequeño 1'25 pesetas. Jarabe Climent marca salud 2'20 pesetas. Pasta Andreu 1'65 pesetas. Licor breca Guyot frasco 2'30 pesetas, de la casa concentrado y el mismo tamaño 1 peseta. Jarabe peptoral contra toda clase de tos 1 peseta (frasco de 200 gramos).

Elixir estomacal contra todas las enfermedades del estómago, hígado e intestinos 2'50 pesetas. Licor del polo de Orive 1'35.

NOTA. Se garantizan todas las especialidades de esta casa y en particular la Emulsión, no habiendo inconveniente en entregar 500 pesetas, al que presente una fórmula que dé mejores resultados.

Farmacia de N. López Caro

Casas Reales, 10.—Santiago

ALLER Cirujano Dentista

Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones. Extracciones sin dolor ni peligro. Honorarios módicos. Rúa del Villar núm. 50, pral.

Conservación de libros

Con práctica de 20 años, se ofrece por horas Referencias de primera razón LA PAJARITA Cervantes, 10

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

Conservación de libros

SE ARRIENDA el bajo de la calle número 4 de la Algalia de Arriba Informan Senra, 15.

ARRIENDO.—Se hace de el piso 2. de la casa núm. 4 de la Rúa del Villar En la misma darán razón.

Arriendo. Se hace de la casa número 4 de Calderería. En la Farmacia del Sr. Castro informarán.

Se arrienda la tienda y trastienda y juntos o separadamente los almacenes que dicen a la calle de las Almenas, y el tercer piso abuhardillado de la casa núm. 23 del Preguntoiro, que ocupaba la Droguería de D. Benito Vázquez. En la misma, segundo piso darán razón.

Vinos y comidas a todas horas

Cafes los jueves y domingos

Los precios de todo lo que se despacha en esta casa son muy reducidos. Para convencerse de la baratura y buena calidad de los artículos visítosele.

Establecimiento de Antonio Buján González. Tras de San Pelayo, núm. 15.

I. M. Escalera VIGO

Consignaciones.—Tránsito

Despacho de Aduanas

TENEDOR DE LIBROS

Con práctica de 20 años, se ofrece por horas

Referencias de primera razón LA PAJARITA Cervantes, 10

CATARROS

DENQUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE
y Afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE

CÁPSULAS DE TERPINOL ADRIAN

Consultorio Médico Quirúrgico de Santiago

Rúa Nueva 30

Dirigido por los Doc ores Antonio Novo Campelo, especialista en enfermedades de oídos, nariz y garganta y Sócrates González Fernández especialista en enfermedades de la matriz.

Consulta diaria especial del Dr. Novo Campelo, de 10 a 12 de la mañana.

Id. id. id. del Dr. González Fernández, de 12 a 2 de la tarde.

Consulta general, martes, jueves, sábados y domingos, de 4 a 5 de la tarde.

Asistencia a partos por el Dr. González, pr ctico de la Clínica Tarnier de París.

Consulta especial gratuita del Dr. González, todos los dias de 3 a 4 de la tarde.

Id. id. id. del Dr. Novo, lunes, miércoles y viernes de 4 a 5 de la tarde.

DESDE 1.º DE ENERO

PRIMERA PASTILLA

No he encontrado pastillas que me produzcan tan buen efecto.

Leocadia Alba

Después de cantar una noche se siente dolor y la garganta irritada. Con sus pastillas me arreglo.

Antonio Chacón, cantador andaluz.

Mi distinguido compañero: Aprovechando el generoso ofrecimiento de sus acreditadas pastillas de MENTOL Y COCAINA, de las cuales como tuve el honor de indicarle, hace uso mi esposa con éxito sobresaliente; le agradeceré me remita algunas cajas.

Dr. Julián Navarro y Gallego,
Médico por oposición de la Beneficencia Municipal de Madrid.

Tengo sumo gusto en manifestar a usted que receto con mucha frecuencia sus pastillas de MENTOL Y COCAINA, obteniendo siempre muy buenos resultados en las afecciones inflamatorias de la laringe, boca y lengua, siendo además recomendada.

Dr. Rodolfo López Figueredo,
Médico por oposición de la Beneficencia Municipal de Madrid.

Y mil autógrafos más prueban sus resultados.

